

Themenheft Gonarthrose

Die operative und konservative Behandlung der Arthrose stellt entsprechend der demografischen Entwicklung eine zunehmende Herausforderung an die konservativen und operativen Orthopäden. Die vorliegende Ausgabe beschäftigt sich deshalb mit der konservativen und operativen Therapie der Gonarthrose und der Gonarthrit.

In Zeiten der zunehmenden Verknappung der medizinischen Ressourcen und der mangelnden finanziellen Honorierung der konservativen Therapie ist die aufwendige Behandlung der Arthrose bzw. der Arthritis eine besondere Aufgabe.

Gerade bei dem Vorwurf zunehmender IGeL-Leistungen bei der Behandlung der Gonarthrose möchten wir die Evidenz der konservativen Therapie beleuchten. Des Weiteren stellt die Komplexität des Kniegelenks eine besondere Herausforderung an den Operateur. Die im Vergleich zur Hüftendoprothetik eingeschränkten postoperativen Ergebnisse mit einer durchschnittlichen Unzufriedenheit der Patienten von bis zu 20 % haben in den letzten Jahren zu verschiedenen Fragestellungen geführt. In den aktuellen wissenschaftlichen Publikationen werden vor allen Dingen die Wahl der Größe des Implantats, eine mögliche Malrotation und das Alignment für das postoperative Ergebnis verantwortlich gemacht. Diesbezüglich werden in zwei Artikeln sowohl die Rekonstruktion der Beinachse im Sinne einer Wiederherstellung des nativen Alignements und die endoprothetische Versorgung mit einer Individualimplantation vorgestellt.

Gibt es zu der aktuellen Versorgungsmöglichkeit mit Knieendoprothesen Alternativen? Auch diese Frage beleuchten wir in einem Beitrag.

Ich danke allen Autoren für ihre engagierte Mitarbeit und die Erstellung der herausragenden und informativen Artikel.

Wir freuen uns auf eine weitere Vertiefung der Thematik auf der 67. Jahrestagung der Vereinigung Süddeutscher Orthopäden und Unfallchirurgen vom 02.–04.05.2019 und laden Sie gemeinsam mit dem Co-Präsidenten Prof. Christian Heiß nach Baden-Baden herzlich ein.

Univ.-Prof. Dr. med. Philipp Drees

Kongresspräsident der 67. Jahrestagung der VSOU

Dr. med. Thomas Klonschinski

Kongresssekretär der 67. Jahrestagung der VSOU



Prof. Dr. med. Dr. h.c. Jörg Jerosch
Hauptschriftleiter OUP



Univ.-Prof. Dr. med. Philipp Drees
Zentrum für Orthopädie
und Unfallchirurgie
Universitätsmedizin Mainz



Dr. med. Thomas Klonschinski
Zentrum für Orthopädie
und Unfallchirurgie
Universitätsmedizin Mainz

Nun noch ein Hinweis von Seiten der Herausgeber: Ab sofort wird das Redaktionssekretariat für die OUP von Martina Hasenclever in Neuss betreut, sie hat die Aufgabe zum 1. Februar übernommen. Alle Kontaktdaten finden Sie im Impressum auf Seite 184

Prof. Dr. med. Dr. h.c. Jörg Jerosch

Herausgeber und Hauptschriftleiter OUP